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«МЫ ПРОДОлЖиМ  
НаРащиВаТь ОбъЕМЫ  
фиНаНсиРОВаНия Мсб»  
В эТОМ гОДу клюЧЕВЫМ иНсТРуМЕНТОМ ПОДДЕРЖки Мсб  
В НО «фОНД сОДЕйсТВия кРЕДиТОВаНию МалОгО  
и сРЕДНЕгО бизНЕса, МикРОкРЕДиТНая кОМПаНия»  
сТала ПРОгРаММа ВЫДаЧи зайМОВ На ВЫПлаТу  
заРабОТНОй ПлаТЫ и ВОзОбНОВлЕНиЕ ДЕяТЕльНОсТи,  
ПОзВОлиВшая сОхРаНиТь 12 ТЫс. РабОЧих МЕсТ.  
Об уВЕлиЧЕНии кОлиЧЕсТВа ОбРащЕНий, уПРОщЕНии  
ТРЕбОВаНий к ПРЕДПРиНиМаТЕляМ и эффЕкТиВНОсТи  
ПРОгРаММ фОНДа Рассказала ЕгО исПОлНиТЕльНЫй  
ДиРЕкТОР алЕксаНДРа ПиТкяНЕН. беСедовала МарИя кУзНецова

BUSINESS GUIDE: Как вы оцениваете проме-
жуточные итоги работы фонда в текущем 
году? 
алеКсанДра питКянен: Деятельность ра-
боты фонда измерима в объеме той фи-
нансовой поддержки, которую мы смог-
ли оказать малому и среднему бизнесу 
(МСБ). По программе микрофинанси-
рования по залоговым займам предпри-
ниматели привлекли 460  млн рублей, 
что в два раза превышает показатель 
последних трех лет. Большой рост по-
казала программа предоставления пору-
чительств: по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года количество 
таких заявок увеличилось на 35–40%, а 
общая сумма выданных поручительств 
составила примерно 4 млрд рублей. При 
этом сумма привлеченных кредитных 
средств достигла 11  млрд рублей. Но-
вая программа беззалоговых займов на 
выплату заработной платы и возобнов-
ление деятельности стала ключевым ин-
струментом поддержки МСБ: с помощью 
нее нам удалось сохранить 12 тыс. рабо-
чих мест в этом секторе.
BG: Сколько заявок было направлено 
предпринимателями по новой программе 
фонда?
а.  п.: По ее итогам в фонд поступило 
610 заявок, на текущий момент одобрено 
506 займов на общую сумму 1,8 млрд руб- 
лей. Оставшаяся часть пока находится в 
работе, и в ближайшее время средства 
будут также выданы предпринимателям. 
BG: На какой квартал пришлось наиболь-
шее количество обращений?
а. п.: В третьем квартале мы фиксировали 
значительное увеличение количества за-
явок, вероятно, из-за того, что именно в 
то время была запущена программа пре-
доставления беззалоговых займов. По 
поручительствам число обращений тоже 
росло. Могу предположить, что до конца 
четвертого квартала эти тенденции про-
должатся. 
BG: Как складывалась работа фонда во 
время пандемии?
а. п.: Даже в самом начале пандемии мы 
старались максимально взаимодейство-
вать с МСБ. Наши офисы не закрыва-

лись ни на один день, поэтому разницы 
в обслуживании по сравнению с «доко-
видным» периодом практически не было. 
BG: С какими проблемами столкнулись в 
нынешнем году предприниматели? 
а. п.: Среди основных — падение спроса 
и, как следствие, убытки, необходимость 
сокращения персонала или расходов на 
фонд оплаты труда, срыв обязательств 
по выплате налогов в бюджет, долги за 
аренду и коммунальные услуги, а также 
срыв договорных обязательств. 
BG: Какие отрасли наиболее пострада-
ли от экономических последствий пан- 
демии?
а. п.: Мы можем это оценивать исходя из 
того объема заявок, которые поступили 
в фонд. По многочисленным заявлени-
ям предпринимателей правительство 
города расширило перечень ОКВЭД, 
по которым можно было рассчитывать 
на поддержку со стороны фонда. Та-
ким образом, заявки на предоставление  
займов на возобновление деятельно-
сти и заработную плату могли подать не 
только пострадавшие, согласно поста-
новлению правительства, отрасли, но и 
другие представители МСБ. Среди них — 
торговые и производственные компании, 
предприятия сферы услуг, в том числе 
представители туристической отрасли, 
предприятия общественного питания, 
транспортные компании — от них посту-
пило наибольшее количество заявок.
BG: Были ли упрощены требования  
к заемщикам в этом году и как?
а. п.: В первую очередь отмечу, что у фон-
да есть ряд критериев, и для получения 
поддержки представители МСБ должны 
проверить, насколько они им соответ-
ствуют, после чего собрать комплект 
документов для предоставления заявки 
в фонд. По беззалоговым программам 
мы значительно упростили комплект до-
кументов и процедуру их рассмотрения, 
срок которой сократился до одного-двух 
дней. По залоговым программам срок 
рассмотрения заявки сейчас составляет 
от трех до пяти дней, столько же — по 
программе предоставления поручи-
тельств. 

Наши специалисты помогают запол-
нить формы, все детально объясняют, 
помогают собрать документы, если воз-
никает такая необходимость. Зачастую 
предприниматели, которые ранее не 
сталкивались с процессом привлечения 
заемного финансирования, при первом 
взаимодействии с фондом получают до-
статочный опыт, чтобы впоследствии са-
мостоятельно обращаться за кредитом 
в банк, в том числе под поручительство 
фонда. Таким образом, мы максимально 
идем навстречу предпринимателям, по-
стоянно находимся в контакте с ними.
BG: Какие ошибки совершают предпри-
ниматели при заполнении заявок? 
а.  п.: Все очень индивидуально. Сейчас 
предприниматели стали лучше готовить 
документы, особенно это было видно по 
беззалоговой программе, где сроки рас-
смотрения достаточно сжатые. 

Вместе с тем до сих пор возникают 
сложности с погашением задолженно-
сти по налоговым платежам, но, к со-
жалению, это связано с экономической 
ситуацией в целом. И при рассмотрении 
заявок мы стараемся донести до пред-
принимателей, что перед получением  
займа им необходимо погасить задол-
женности перед бюджетом.
BG: Почему предприниматели обращают-
ся за поддержкой в фонд, а не пользу-
ются федеральными программами под-
держки?
а. п.: Наши программы отличаются от бан-
ковских: они дополняют программы под-
держки, запущенные на федеральном 
уровне. Здесь оценку давать довольно 
сложно: те предприниматели, которые 
хотели воспользоваться федеральными 
программами, как правило, до фонда 
не доходили. К  нам обращались пред-
ставители МСБ, которые по ряду причин 
не смогли привлечь финансирование, 
воспользовавшись программами бан-
ков. Хотя были случаи, когда предприни-
матели, полностью выработав лимит по 
федеральным программам, обращались 
в фонд и частично привлекали финан-
сирование по нашей региональной про-
грамме.

BG: Не увеличился ли срок рассмотрения 
заявок?
а. п.: Наоборот, сократился, и на это были 
направлены все силы. Мы понимали, что для 
предпринимателей в текущей ситуации счет 
идет даже не на дни, а на часы, поскольку 
деньги зачастую нужны очень срочно. Это 
связано с тем, что с контрагентами, которые 
не могут рассчитаться с партнерами, вряд 
ли будут работать в дальнейшем. 
BG: Какую капитализацию получил фонд в 
текущем году? 
а. п.: Для поддержки предпринимателей в 
пандемию мы получили докапитализацию 
из федерального и регионального бюд-
жетов. Таким образом, размер активов 
фонда на текущий момент составляет 
7,16 млрд рублей.
BG: Можно ли ожидать появления новых 
программ в следующем году? 
а.  п.: На текущий момент лимит в 2  млрд 
рублей практически израсходован. Фонд 
направил заявление в правительство Пе-
тербурга о докапитализации на предо-
ставление беззалоговых займов на 1 млрд 
рублей. Также в ближайшее время мы ожи-
даем внесения изменений в федеральное 
законодательство на уровне Министер-
ства экономического развития, касающих-
ся работы региональных организаций. Как 
только соответствующие изменения будут 
приняты, фонд начнет подстраивать под 
них свои продукты. Что касается докапи-
тализации из федеральных источников, то 
конкретные цифры еще не утверждены.
BG: Каковы ваши прогнозы на развитие си-
туации в следующем году? 
а. п.: Все будет зависеть от развития ситу-
ации с пандемией и ее экономическими 
последствиями. Мы ожидаем, что при бла-
гоприятном развитии событий со второго 
квартала следующего года экономика нач-
нет восстанавливаться. Это будет возмож-
но при соблюдении антикризисных мер и 
отработке дополнительных механизмов по 
поддержке бизнеса. Со своей стороны мы 
продолжим наращивать объемы финан-
сирования МСБ, отталкиваясь от текущих 
запросов сектора, и будем предоставлять 
предпринимателям необходимую под-
держку исходя из имеющихся ресурсов. n
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